
! ! ! !市住房和城乡建设管理委员
会房屋修缮改造管理处处长徐尧
今天上午介绍说，既有住房加装
电梯呼声很强烈，政府部门已经
出台了一系列补贴政策、指导意
见，以及办理流程图。这几年来已
有几栋楼安装成功的，虽然数量
不多，不过也在逐步增加中。

目前老公房加装电梯主要困
难有两方面，一是光靠老百姓自
己推进有困难，因为办理步骤

多、程序复杂，尽管有电梯安装、
房屋修缮等机构，但由于居民经
费有限，难以请到专业人士来全

程指导，他们很希望有人能帮一
把。二是楼内业主难以达成共
识，特别是底楼居民反对的多。
对于第二个困难，徐尧说，其实，
可以参照外省市出台的对老公
房加装电梯的指导意见，不仅底
层住户不出钱，还可以给他们适
当补偿。 首席记者 邵宁
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! ! ! !日前，本报评论版刊登评论《让
俞丽拿们不再为上下楼苦恼》，引起
了强烈的反响。几位老艺术家遇到
的困难，并非偶然现象，其实反映了
上海众多老人遇到的难题———多层
住房电梯梦难圆。为此，记者前去走
访了几处老艺术家、老知识分子的
住处，了解问题的症结所在。

八旬笑星
上来了下不去!下去了上不来

秋日的田林九村，金桂阵阵飘
香。前天上午，记者来到其中一栋居
民楼的 !"#室，看望住在这里的滑
稽界老艺术家童双春。三室的老公
房虽然不大，但很温馨，厨卫均明
亮，两只小狗陪伴着老艺术家。
童老耳不聋、眼不花，头发也未

全白，除了步履有些迟缓外，风采不
减当年。当记者问起他的年龄，他幽
默地说：“我现在是勿二勿三（沪语
八二八三的谐音），实足 $%，虚岁
$&。明年就要勿三勿四（沪语八三八
四的谐音）了！”
从 '($!年搬来这里算起，童双

春住了快 &"年了。他原本住在汉口
路九江路，当时市文化局在田林新
村建了这栋“文艺楼”，他的搭档李
青先搬过来，由于他们经常要一起
排练、对台词，住得远不方便。于是，
童双春也将市区的房子上交，搬到
这里。这栋六层住宅楼每层 &户，共
'$户，住的都是文艺名家，如上海
人艺的导演胡伟民、越剧院著名编
剧徐进、唢呐演奏家任同祥、京剧名
净赵文奎、京剧名家筱高雪樵、画家
朱梅邨。而李青就住在他楼下的
)"'室。“当时 )"多岁，一天上下楼
六七次，也不觉得累。甚至还和小外
孙比赛上楼谁跑得快！”童双春说。

童双春原本身体一直很好，而
且心系滑稽艺术。从上海滑稽剧团
退休后，他创立了太平洋艺术团，排
演过很多大戏，%""*年后又创立童
双春艺术工作室，策划演出了多部
滑稽戏。现在尽管他已经不再参加
演出，但他还是白玉兰奖评委，经常
要外出看戏、参加活动。
随着年龄的增长，童双春爬六

楼力不从心了，上楼一次要五六分
钟，有时中间还要停一停。因为他患
上了帕金森氏症，肌肉开始萎缩。
“生活是天天向上，健康是每况愈
下。”尽管如此，他每天仍坚持下楼
一次，在小区花园里锻炼。也正因为
他坚持锻炼，病情进展缓慢。
住在他楼下的李青，比他还要

年长 %岁，患有多种慢性病，也为爬
五楼而深感苦恼。他除了早上出去
一次买点心外，就闭门不出，甚至三
四天不下楼，因为“上来了下不去，
下去了上不来”。童双春和李青，几
十年来都是艺术上的老搭档，到老
来，两人又成了深受爬楼之苦的“难
兄难弟”。
如果能够给所住的老房子加一

部电梯，那就再好不过了。童双春和

李青都这么想，需要出点钱他们也
都愿意。童双春说，几年前，有关单
位还曾把这栋楼作为加装电梯的试
点，居委会也讨论了很多次，可是，
一楼二楼的一些住户不同意，只得
作罢。他还曾写过一封呼吁给老楼
装电梯的信，想让楼里的住户一家
家签名，不过最终没有寄出去。
“我舍不得离开这里去买电梯

房。我喜欢田林的一切。”童双春说，
女儿家有电梯，有时也接他去住，但
他还是喜欢这里的老房子，因为他
见证了田林地区从荒凉到繁华的发
展变化。最近，解放日报在作田林变
迁的报道时，还专门采访了他。但他
还是觉得装电梯这件事很重要，要
呼吁，“哪怕我这辈子乘不上，后面
的人也是得益的”。
童双春说，周围朋友得知他的

情况纷纷叹息：你现在还住六楼啊？
“我是一没眼力，二没财力，三没魅
力，到现在做人交关吃力！”
听童老轻松调侃自己的生活状

态，记者的心情却难以轻松。

体院小区
""#$#模式差点圆了电梯梦

清源环路 )+"弄，体院小区。上
海体育学院退休干部王瑞茹和丈夫
住在其中一栋“教授楼”的 !"'室。
王瑞茹的丈夫是篮球专业的教授，
今年 *,岁，身材高大，他膝关节不
好，上楼是一步一步挪上来的。别看

体育学院的教授都是搞体育出身，
年轻时都是运动健将，身体强健，可
到老来同样饱受爬楼之苦。
王瑞茹他们的住宅楼是三个门

栋连在一起的，一梯两户，每栋 '%

户。房子是上世纪 (" 年代造的，
'(()年入住，属于最后一批福利分
房。当时住进来的都是教授、副教授
和处级以上干部，还有几位院领导。
%"年过去了，当时最年轻的教授现
在也已 !)岁，年长的都已 *"多岁，
如 )"'的戴炳炎教授，已经 **岁。
这几年，老教授们听说有老公

房装电梯的做法，很振奋，而去年，
他们差一点“圆梦了”。去年上半年，
有人介绍来了一家房地产公司，说
可以通过“!-#”方式，给他们的住
宅楼装电梯。这个方案是：住户不用
出一分钱，房地产公司对这栋住宅
楼进行加层，加层的房子出售后所
得用来补贴电梯安装所需费用。

房产商来看了他们的房子，认
为非常合适，房子结构很好，可以加
层，因此把这幢楼列为全市十幢试
点楼之一。房产商还请来同济大学
专家察看，拿出了改造设计图纸。第
一次开会，& 个门洞所有居民都来
了，大家都很兴奋，也很心动。可是
后来又开会讨论时，意见就不大一
致了，主要是一楼住户不同意。有的
说：“装电梯，你们的房子升值了，我
的贬值了。”还有一户三楼居民也不
同意。这户居民原来是住在 !楼的，

因为爬不动楼而买到了 &楼，现在
觉得无所谓了。
王瑞茹等住在高层的居民希望

一楼住户体谅一下楼上邻居的痛
苦，可是没能说服他们。业委会主任
甚至找过上海体育学院领导，请求
支持，但院方提出了一个问题：六层
楼顶上再加一层，新建的房屋产权
归谁？
几个月后，由于住户意见无法

达成一致，开发商便撤退了。王瑞茹
的“电梯梦”也破灭了。

记者向王瑞茹介绍了上海已经
成功的几个案例———不加层，直接加
装电梯，每户分摊电梯安装费，从 #

万多元到 &万多元不等。她很感兴
趣，表示“#+万以内我都能接受”。但
是，她对于低层住户能否同意，没有
信心。“实在不行，过两年就在附近租
一间底楼房子吧。”她无奈地说。

专家建议
政府应当加强扶持力度

看来，一二楼居民的反对，成为
老公房加装电梯最大的拦路虎。不
过，有一点可能许多人不清楚：不是
必须楼内 #++.住户同意才行。依
据原市住房保障和房屋管理局出台
的办法，既有多层住宅加装电梯须
经二次征询：第一次，增设电梯所在
楼须 (+.业主同意，若涉及占用小
区土地或专有部位，征得相关权利
业主三分之二以上同意；第二次，改

造方案和资金筹措方案，须加装电
梯幢业主三分之二以上同意并签订
改造协议。
事实上，从去年以来，上海已有

好几幢多层住宅，成功装上了电梯。
昨晚，记者采访了推动华怡园小区
#号楼成功装电梯的静安区人大代
表陆纯。陆纯介绍说，在华怡园小区
#号楼成功加装电梯后，现在 &号
楼、,号楼也都行动起来，意向征询
同意率已经达到 #++.。
那么，华怡园为何能做到底楼

居民都同意呢？“主要是耐心细致地
做工作。”陆纯说，在第一栋楼成功
装电梯的基础上，他们积累了不少
经验，他所在的美丽园社区共建联
合会会有专人操办这件事。他们挨
家挨户地去敲门，一次次地和底楼
居民商量，这样慢慢地把工作做通。
此外，安装电梯审批手续繁复，先后
要敲 ,!个章，周期至少一年多，陆
纯和其他同志经常一趟趟跑政府部
门，直到手续全部办完。
不过，陆纯认为，多层住房没有

电梯，是历史遗留问题，对此，政府
应当加大扶持力度。如果有强制措
施，那么，加装电梯就会好办得多。
他说，新版《住宅设计标准》已经在
上海正式实施，今后所有 ,!!层的
新建住宅将设电梯。那么，能否出台
法规，对于符合条件的既有多层住
宅，强制规定加装电梯？在费用方
面，政府能否再多承担一些？
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老房欲圆电梯梦，究竟难在哪儿？
童双春李青!难兄难弟"下楼难 体院老教授同样饱受爬楼苦
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可否给一楼住户适当补偿？

! 上楼下楼成了滑稽界老艺术家童双春和李青如今最犯难的事

" 李青说!他六楼我五楼!上楼梯实在吃不消 本版摄影 种楠


